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Точка зрения: Я воевал не за Гитлера, а против
Сталина
Известно, что около миллиона наших соотечественников воевали в Великой Отечественной войне на стороне
гитлеровской Германии. Первый, кого вспомнят по этому поводу - это генерал Власов и его Русская
освободительная армия (РОА). Однако это было далеко не единственное из подобных формирований.

В 1943 г. около 80 тысяч украинцев изъявили желание служить в составе формируемой на территории
Львовского района 14-й пехотной дивизии СС “Галичина”. Эта дивизия являлась официальным
формированием в составе Ваффен-СС (Войска СС).

Официальная пропаганда Советского Союза имела право писать о своём противнике так, как она этого
хотела. Сегодня мы имеем такое же право знать чуть больше о Великой Отечественной войне и не только из
наших источников. Поэтому собеседник корреспондента "Взгляда" Дениса Труфанова – один из тех, кто в 1943
г. добровольно выбрал службу в составе германских вооружённых сил. Пан Володимир Михайлович Малкош
является ветераном дивизии “Галичина”, поэтому я попросил его рассказать о том, что он пережил и видел в
то суровое для всех время, но по ту сторону линии фронта.

– Пан Володимир, как для вас началась служба в рядах дивизии СС “Галичина”?

В дивизию “Галичина” я пошёл в возрасте 19 лет. За год перед этим я закончил гимназию в г. Ярославе
(теперь уже польский город). Родом я с г. Перемышля, который тоже уже является польским городом. С 12
сентября 1939 г. я жил под немцами за рекой Сан, что делила Перемышль на две части – советскую и
немецкую. В мае 1943 г. я записался в дивизию и прошёл медицинскую комиссию в Перемышле вместе со
своим давним школьным товарищем. Мы пошли в дивизию совершенно добровольно по примеру наших отцов,
бывших воинов легиона Украинских Сечевых Стрельцов, Украинской Галицкой армии и Армии Украинской
Народной Республики со времён Первой мировой войны.

18 июля 1943 г. после праздничного митинга во Львове мы поехали первым эшелоном в г. Брно в Чехии, где
получили обмундирование и начали проходить боевую подготовку.

Кстати, Украинский Центральный Комитет договорился с немцами, что в дивизии будет 12 священников-
капелланов, чего не было в других дивизиях Ваффен-СС, что бойцы дивизии будут носить вместо эмблемы
СС украинские знаки отличия - галицкого льва. Политические же заключённые будут отпущены из тюрем. В
дивизию пошли даже некоторые бандеровцы, которых разыскивало гестапо, потому как там их никто не искал.

– Почему вы выбрали борьбу против коммунистов на стороне немцев? Ведь уже тогда существовала
Организация украинских националистов (ОУН)?

Альтернативы не было. Украинская повстанческая армия (УПА – боевая часть ОУН) в Галичине только начала
развиваться, и мы знали, что там нет перспектив – ни оружия и обмундирования, ни продовольствия, ни
подготовки. К тому же ОУН раскололась на две фракции – бандеровцев и мельниковцев, враждовавшие друг с
другом. Германия в 1943 г. была всё ещё сильна. В освободительной борьбе 1918 – 1921 гг. украинцы
проиграли потому, что не имели сильной армии, партизанские же отряды были бессильны. Кроме того, только
немцы хотели и могли бороться против большевиков, на тот момент наибольших врагов Украины.

– А почему вы были против советской власти?

Мы знали, что советская власть уничтожила зарождающуюся независимость Украины, а позже, уже в мирное
время, уничтожила украинскую интеллигенцию, религию и культуру, проводила русификацию, устраивала
голодоморы, создавала колхозы. Многие были высланы в Сибирь. А когда в 1939 г. советская власть
“освободила” Западную Украину, то были посажены в тюрьмы люди, бывшие членами культурно-
просветительских обществ, чего даже поляки не делали. Все они в 1941 г. во время наступления немцев были
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расстреляны. Было также расстреляны тысячи пленных польских офицеров. Такого даже нацисты себе не
позволяли.

– Вы действительно думали, что при Гитлере Украине будет легче, чем при Сталине?

При Гитлере провинция Галичина была отсоединена от всей остальной Украины и присоединена как дистрикт
отдельно к Генеральной губернии Польши.

В Галичине был внедрён отдельный политический режим. После того, как большевистская администрация
вместе с Красной Армией в 1941 г. отступила на восток, а евреев, которые были в Польше капиталистами и
собственниками предприятий и торговли, немцы уничтожили. Украинцы получили больше прав, чем в
польские и австрийские времена. Их принимали работать в административные учреждения и прочие
предприятия. Раньше же они могли работать только на самых чёрных работах. В высших школах, которые
были только во Львове, училось более 90% украинцев. Также была возможность учиться в Германии, Австрии,
Чехии и Венгрии. В Галичине было открыто 12 государственных украиноязычных гимназий, а ведь были ещё и
частные (при Польше их было четыре). В каждом селе была украинская школа, средние специальные
профшколы на украинском языке. Работали библиотеки. Впервые преподавалась украинская история и так,
как нам хотелось, – немцы в это не вмешивались. Торговля была в руках украинцев. Полиция большей частью
также была украинской. Были издательства, выпускающие газеты, журналы и школьные учебники. Правда, с
другой стороны, хотя мы и не читали книгу Гитлера “Моя борьба”, но знали о расовой теории и видели на
практике, что в общественном транспорте были места “только для немцев”. Также немецкое руководство
вместо налогов от крестьян требовало продуктов и рабочей силы для замены немцев, которые были
мобилизованы в Вермахт.

– Какое представление о войсках СС вы имели до вступления в дивизию?

Мы знали, что Ваффен-СС – это элитные фронтовые части, не имеющие ничего общего с полицейскими
частями СС, в которые принимали только нацистов и которые охраняли концлагеря. Дивизии Ваффен-СС
дрались на передовой вместе с Вермахтом. Командование Вермахта посылало их на наиболее опасные
участки фронта.

– Судя по воспоминаниям одного из ветеранов дивизии (п. Д. Феркуняк), набор в “Галичину” был не
такой добровольный, как заявляли немцы. На само деле, немцы поставили условие: либо в дивизию,
либо в Германию в качестве бесплатной рабочей силы?

Возможно кое-кто уже в 1943 г. из тех, кто был отобран для отправки в Германию, боялся, что может попасть
там под американские бомбы и потому они шли в дивизию. Они знали, что немцы будут готовить новобранцев
и дальше, а к этому времени война может закончиться. Но это были редкие случаи. Немцы учили нас на
протяжении года перед отправкой на фронт, хотя уже проигрывали войну, тогда как мобилизованные в
Красную Армию уже через неделю-вторую посылались на фронт под немецкие танки без всякой подготовки.

Весной 1943 г. никто на Украине уже не сомневался, что Германия войну проиграет. Это понимание пришло
тогда, когда немцы начали испытывать давление союзников и проиграли битву за Сталинград. Поэтому в
дивизию решали идти и потому, что нужно было на случай послевоенного хаоса иметь свои войска.

– Бойцы “Галичина” считали себя членами СС?

Воины дивизии “Галичина” были обязаны служить в Ваффен-СС, потому что только так немцы называли все
иностранные дивизии.

(В действительности, введёный Гиммлером термин “Ваффен-СС” (нем. Waffen-SS) относился ко всем без
исключения фронтовым дивизиям СС, как немецким, так и ненемецким. Немецкая 2-я танковая дивизия СС
“Дас Райх” так же принадлежала к Ваффен-СС, как и 14-я пехотная дивизия “Галичина” - прим. корр.).

Но солдаты “Галичины” не носили рун “SS”, только местный знак – галицкого льва. Так было и в других
иностранных дивизиях – только немцы носили руны “SS”. Также был запрет Гиммлера для дивизии “Галичина”
в обозначении званий: нельзя было писать или говорить “СС-унтерштурмфюрер”, а только “Ваффен-
унтерштурмфюрер”. Как я уже говорил, сами же воины считали себя легионерами такими же, как в Первой
мировой войне воины УСС (Украинские Сечевые Стрельцы), что воевали на стороне Австрии против царской
России.

Весной 1945 г. дивизия “Галичина” вышла из-под юрисдикции Ваффен-СС и вошла в Украинскую



Национальную Армию как первая её дивизия. Во главе дивизии встал украинец генерал Крат. Тогда немецкие
орлы на головных уборах были заменены на украинский трезубец.

– В какой мере соответствует действительности образ рядового эсэсовца как беспощадного и
жестокого нациста-фанатика?

Мы никогда не видели жестокости со стороны немцев, служивших в дивизии “Галичина”. Украинцы из дивизии
с пленниками вели себя гуманно, а гражданскому населению помогали. И не только украинцам, но и словакам
и австрийцам, на территории которых мы пребывали в 1944 и в 1945 гг. Например, рубили одиноким вдовам
дрова к зиме, а со словаками просто дружили.

– Но в своё время и бойцов дивизии СС “Галичина” обвиняли в совершении военных преступлений.

Противники независимой Украины из числа поляков, евреев и русских всегда обвиняли украинцев во всех
грехах против человечества. На Нюрнбергском процессе вынесен приговор (а это был приговор победителей
над побеждёнными), что нельзя считать преступными дивизии Ваффен-СС как целое, но только
индивидуально отдельных солдат. В английском плену в г. Римини (Италии) каждого солдата “Галичины”
проверяли члены английской и советской комиссии, и не нашли ни одного преступника. Это же самое сделали
американцы, к которым попала часть воинов дивизии. После транспортировки в Великобританию солдат снова
проверили, а также контролировали их поведение, пока они работали у фермеров. Англичане пришли к
выводу, что украинцы ведут себя очень корректно. По требованию еврейских организаций в Канаде, куда
переехало большинство дивизионников, была образована специальная комиссия судьи Дешена, которая
проверяла в течение нескольких лет каждого эмигранта, служившего в дивизии “Галичина”. Эта комиссия не
нашла среди ветеранов ни одного преступника. Рапорт комиссии Дешена опубликован 30 декабря 1986 г.

– 16 мая 1944 г. Райхсфюрер СС Генрих Гиммлер, выступил с речью перед личным составом дивизии
СС “Галичина”. Если вы присутствовали на этом выступлении, какое впечатление на вас произвела
речь и сам Гиммлер?

Гиммлер выступил с речью только перед офицерским составом дивизии. Я как унтер-офицер там не
присутствовал, но теперь имею запись этой речи, а также выступление сотника (хауптштурмфюрера) Дмитрия
Палиева, который открыто заявил, что Германия ведёт ошибочную политику по отношению к украинцам.
Самого Гиммлера я видел только на параде, который он принимал с группой высших офицеров. Я тогда ехал в
автомобиле может в 10 метрах от него. Он был одет в кожаный плащ и был в очках. Ничем не выделялся
среди других офицеров.

– Самые тяжёлые бои ваша дивизия провела в июле 1944 г. под Бродами. Действительно ли, как
утверждает ряд источников, в ходе тех боёв был приказ по Красной Армии солдат “Галичины” в плен
не брать

Всё верно. Когда Сталин узнал, что под Бродами стоит дивизия “Галичина”, он приказал уничтожить её любой
ценой. Под Броды были брошены во много раз превосходящие силы, более 2000 танков и более 3000
самолётов, масса артиллерии и “Катюши”. Дивизия принимала участие в боях в составе 13-го корпуса
Вермахта, в который входили ещё 3 потрёпанные немецкие дивизии. Всего около 50 танков и ни одного
самолёта. Воины дивизии “Галичина”, хотя и не имели опыта, дрались отчаянно. В плен попадали либо
раненными, либо вовсе без боеприпасов и в полном окружении. Под Бродами для дивизии прошли
тяжелейшие бои. Очень многие были расстреляны, многие сами себя стреляли, чтобы только не попасть в
плен. Под Бродами дивизия потеряла всё тяжёлое вооружение и технику, для которой просто не было
топлива, т. к. дивизия 10 дней находилась в мешке. Мы не знаем, сколько попало в плен. Несколько тысяч
воинов дивизии, не сумевших вырваться из окружения, скрылись и вступили в УПА.

– Какое отношение было к вам, когда вы оказались в качестве военнопленного в СССР?

Я был не военнопленным, а политзаключённым, поскольку не сумел выйти из окружения под Бродами и
вступил в УПА. Меня арестовали 10 января 1946 г. Я был осуждён на 15 лет каторжных работ плюс 5 лет
лишения гражданских прав. Освобождён в январе 1956 г. во время “Хрущёвской оттепели”, затем вновь
осуждён на 10 лет плюс 3 года. На допросах офицеров СМЕРШа, по дороге в Сибирь и в лагерях со стороны
охраны было жестокое и прямо ужасное отношение.

– Сейчас в Германии существует общество ветеранов Ваффен-СС (HIAG). В какой мере ветераны
“Галичины” участвуют в жизни этого общества?



С немецким союзом связи не имеем. Но следим за их работой. Австрийские ветераны уже дважды
приглашали нас, ветеранов дивизии “Галичина”, посетить могилы погибших в 1945 г. на территории Австрии
воинов дивизии, и мы туда ездили.

Ветераны дивизии “Галичина” с января 1950 г. имеют свою общественную организацию “Братство бывших
воинов Первой Украинской Дивизии УНА”. Она начала свою работу в Германии и до сего дня существует там,
а также в Канаде, где в г. Торонто находится главное управление. Ещё есть краевые управления в США,
Аргентине, Германии, Австралии. С 1992 г. во Львове функционирует Галицкое Братство бывших воинов 1-й
УД “Галичина” (УНА), краевое управление которого подчинено главному в Торонто. В Англии есть отдельная
организация, в которую входят ветераны дивизии “Галичина”, УПА и других армий – “Объединение бывших
воинов украинцев в Великобритании” (ОБВУ).

– Как сегодня власти Украины относятся к ветеранам ОУН и дивизии “Галичина”?

На Украине сегодня при власти бывшая коммунистическая номенклатура. Она воспринимает нас как
предателей СССР. Что касается ветеранов УПА, то подчёркивается, что те боролись также против немецких
фашистов, а позже только против НКВД, а не против Красной Армии. Власть шести западных областей
Украины уже более 10 лет как признала ветеранов ОУН-УПА борцами за свободу Украины, и они с местных
бюджетов получают льготы и дополнения к пенсиям. В восточных областях Украины признают только
ветеранов Великой Отечественной войны. Восток имеет большинство в парламенте Украины и поэтому
ветераны ОУН-УПА не признаны на государственном уровне. Относительно нас, ветеранов дивизии
“Галичина”, то мы не признаны даже местной властью трёх галицких областей и до сих пор не
реабилитированы. А те, что были осуждены, имеют мизерные пенсии потому, что годы, проведённые в
сталинских лагерях ГУЛАГа, не засчитаны в рабочий стаж.

– Как сейчас складываются отношения на Украине между ветеранами дивизии “Галичина” и
ветеранами РККА?

Ветераны дивизии “Галичина” с самого начала заявили, что хотят примирения с ветеранами Красной Армии.
Мы – за одинаковые права, но ветераны Красной Армии не желают даже этого слышать. Они нас называют
фашистами. Мы понимаем, что они были воспитаны в другом духе и исповедовали другую идеологию. Есть
ещё другая организация “Всеукраинское объединение ветеранов” (ВОВ). Они нам сочувствуют, но они не
имеют влияния на власть, потому что они в меньшинстве. Мы за одинаковые права всех ветеранов всех
армий. Мы – за мирное сосуществование и дружбу со всеми народами.

– Пан Володимир Михайлович, как вы считаете, нынешние отношения теперь уже двух независимых
государств – Украины и России – как должны развиваться?

Мы – ветераны дивизии “Галичина” – считаем, что современные отношения между независимыми
государствами Россией и Украиной должны быть дружественными и равноправными. Россия не должна
проявлять империалистических намерений. Украина также желает жить в дружбе со всеми соседними
государствами, в том числе и с теми, которые когда-то завоёвывали украинские земли. Мы хотим дружбы со
всем миром и не имеем агрессивных и реваншистских намерений.
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